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“拿捏”脱发焦虑 黑芝麻丸有用吗

北京商报2021.12.10

宗馥莉走到台中央

从公关部部长、集团销售公司副总经理，

再到如今的集团副董事长兼总经理，宗馥莉

正逐步走向娃哈哈管理“C位”。

12月9日，娃哈哈宣布宗馥莉出任娃哈哈

副董事长兼总经理，至于两父女间具体的职

能分工，娃哈哈并未做过多阐述，只表示宗馥

莉将负责日常工作，“与宗庆后一同为娃哈哈

的稳健发展注入长青活力”。

资料显示，1982年出生的宗馥莉14岁外

出留学，并于2004年毕业回国后就来到娃哈

哈萧山工厂了解一线生产工作。2007年，宗馥

莉出任宏胜饮料集团总裁，该集团是2003年

成立的一家提供饮料生产全产业链解决方案

的公司，承担娃哈哈部分产品的代加工业务，

目前该公司在全国有20个生产基地、40多家

分公司，拥有100多条生产线。

对于出任娃哈哈副董事长兼总经理，娃

哈哈相关负责人告诉北京商报记者，“在食品

饮料行业十七年，宗馥莉深谙生产与市场一

线，不仅在生产经营、产业链打造、企业管理

上有着丰富经验，也对消费市场有着深入洞

察，领导并主持了多个重要品牌建设项目，对

娃哈哈品牌升级作出了重要贡献”。

“宗庆后虽未完全‘退休’，但宗馥莉已经

一步一步走到了台中央。未来，作为日常工作

负责人，宗馥莉将持续推进娃哈哈战略革新，

夯实实业基础。”关于宗馥莉未来的工作方

向，娃哈哈相关负责人进一步补充道。

在中国食品产业分析师朱丹蓬看来，宗

馥莉接班基本是板上钉钉的事情，关键问题

是以宗庆后的性格，很难做到完全退休。目前

宗庆后仍担任董事长，这可能对宗馥莉的运

营和战略思维有些约束。而宗馥莉拥有海归

背景，既懂西方文化，又有中国市场认知，娃

哈哈由她掌舵，对后娃哈哈时代是有一定的

帮助，但运营成果如何仍有待观察。

香颂资本董事沈萌也表示，宗馥莉在与

父亲明争暗战多年后，终于获得娃哈哈接班

的机会。不排除宗馥莉会对娃哈哈进行一定

程度的改革，以适应新的发展机会。

急需打造第二曲线

宗馥莉出任副董事长兼总经理后，业界

关注的是走到娃哈哈“台中央”的这位女将能

否带领娃哈哈再创辉煌。

数据显示，2013年，娃哈哈营收达到783

亿元，随后开始走下坡路。2014-2018年，娃

哈哈的营收分别为728亿元、494亿元、529

亿元、465亿元、468.9亿元，四年间缩水近

300亿元。

从2018年起，除了担任宏胜的总裁外，宗

馥莉还在娃哈哈团内部兼任部分职位，并尝

试改变娃哈哈停滞不前的现状。2018年4月，

宗馥莉出任娃哈哈品牌公关部部长，该部门

是对娃哈哈内部外联部、市场部等不同部门

的合并。随后，2020年3月，宗馥莉又兼任娃哈

哈销售公司副总经理。

“担任品牌公关部部长后，宗馥莉试水品

牌的破圈，带来一系列诸如营养快线彩妆、哈

哈棕、盲水、AD钙奶雪糕等品牌跨界创新尝

试，并建立和B站、英雄联盟职业联赛LPL等

平台的深度合作，成功打入二次元、电竞、潮

玩等圈层。”娃哈哈相关负责人介绍。

除上述品牌跨界，宗馥莉还在打造饮料

品牌Kellyone，先后推出保质期仅7天且定价

高达28-48元/瓶的定制果蔬汁、0糖0能量乌

龙茶“一茶”、0糖0能量苏打气泡水“生气啵

啵”、果汁茶等系列产品。此外，宗馥莉还解约

了代言娃哈哈饮用水长达20多年的王力宏，

启用王一博、许光汉为代言人。

然而，宗馥莉的上述举措收效甚微。浙江

省市场监管局、省工商联共同发布的“2021浙

江省民营企业100强”榜单显示，2020年娃哈

哈营收为439.8亿元，位列榜单的第31位，与

2019年第22位的排名相比下降了9位，营收也

比2019年的464.4亿元同比下滑5.29%。

在业内人士看来，上述一系列举措可以

看出，有着“80后”“海归”等众多标签的新任

女将宗馥莉一直想通过打开年轻消费市场来

对抗娃哈哈的“中年危机”，但目前来看，继营

养快线、纯净水和AD钙奶等之后，娃哈哈还

未打造出深入人心的单品。

“娃哈哈目前最大的问题是缺少真正能

够对其成长提供支撑的第二曲线，其原有产

品步入周期尾部，缺少更合理的成长规划以

及更科学的治理结构。虽然宗馥莉获得接班

的机会，但是否能够撼动原有的内部体制，限

制其父的影响力，顺利推动改革，尚有诸多未

知数。”沈萌表示。

在科信食品与健康信息交流中心主任钟

凯看来，谁接班都一样，企业的持久发展最终

靠的不是一个全能的老板，而是一个能打的

团队。缔造传奇的老板也会犯错，但一个团队

决策犯错的概率就小得多。快消品迭代快、替

代性强，没有特别强的技术壁垒，因此娃哈哈

更需要长远的规划视野，否则就总是跟在别

人后面“吃尾气”。

北京商报记者郭秀娟王晓

娃哈哈2014-2020年营收业绩

2014年 2015年 2016年 2017年 2018年 2019年 2020年

（单位：亿元）

728

494
529

465 468.9 464.4 439.8

顶格处罚后被下架 豆瓣再遭重创

“屡教不改”遭下架处理

12月9日下午，工信部发布一则关于下

架侵害用户权益App名单的通报称，依据

《个人信息保护法》《网络安全法》等相关法

律要求，工信部即日起将对106款违规App

进行下架处理，豆瓣便在下架之列，所涉问

题为“超范围收集个人信息”。

事实上，这已经不是豆瓣今年第一次

因上述问题被工信部通报了。早在11月3

日，工信部就曾重点针对App超范围、高频

次索取权限，非服务场景所必需收集用户

个人信息，欺骗误导用户下载等违规行为

进行检查，并对38款存在问题的App进行

了通报。当时，豆瓣便因为存在“超范围收

集个人信息”被要求整改，并应于11月9日

之前完成。

此前通报曾明确表示，对逾期不整改

或整改不到位的App，工信部将依法依规

进行处置并予以行政处罚。然而如今距离

规定的整改截止日期已过去整整一个月，

豆瓣却仍然未完成相关整改工作，因此工

信部对其进行了下架处理。

与此同时，最新通报还要求，相关应用

商店应在本通报发布后，立即组织对名单中

应用软件进行下架处理；针对部分违规情节

严重、拒不整改的App，属地通信管理局应

对App运营主体依法予以行政处罚。北京商

报记者注意到，该则通报发出1小时后，应用

商店豌豆荚中已无法搜索到豆瓣App。

“好儿童”变“问题少年”

从2005年上线至今，豆瓣已经走过了

16个年头，曾被无数文艺青年视为一方精

神净土，如今在“青春期”的档口却长成了

一位“问题少年”，屡屡犯错。

就在本月初，国家网信办才发布通报

称，因近期豆瓣网及其账号屡次出现法

律、法规禁止发布或者传输的信息，情节严

重，依据《中华人民共和国网络安全法》等

法律法规，责令其立即整改，严肃处理相关

责任人，并对豆瓣网运营主体北京豆网科

技有限公司依法予以共计150万元罚款。

而这也并非是豆瓣首次被国家网信办

处罚，据通报信息显示，2021年1-11月期

间，国家网信办指导北京网信办对豆瓣网实

施了多达20次处置处罚，并多次予以顶格

50万元罚款，累计罚款数额达到900万元。

另据天眼查显示，今年以来，豆瓣运营

主体北京豆网科技有限公司因“擅用奥林

匹克标志”“出版、传播含有色情、暴力等内

容的违法网络出版物”“违反广告法”等原

因被有关部门多次给予行政处罚并罚款，

成为他人眼中“不听话”的代表。

依法依规经营至关重要

现如今，各行各业的主管部门均对涉

及企业加强监管，尤其是互联网行业，随着

市场进一步快速发展，漏洞与弊端的出现

若无法得到妥善的解决，也将成为挡在行

业良性发展道路上的巨石。

国家互联网信息办公室负责人在通

报豆瓣被处罚一事时便曾强调，网站平

台应当切实履行主体责任，健全信息发

布审核、公共信息巡查、应急处置等信息

安全管理制度，加强对其用户发布信息

的管理，不得为违法违规信息提供传播

平台。国家互联网信息办公室将坚持依

法管网治网，进一步强化监督管理执法，

压实网站平台依法办网的主体责任，保

障人民群众合法权益，维护网络空间天

朗气清。

对于接连被国家网信办及工信部处罚

一事，北京商报记者向豆瓣发去采访函，截

至发稿时暂未得到回应。

在数字文创产业智库研究员李杰看

来，互联网上的信息纷繁复杂，而人们也已

接受从互联网上传递并接受信息，因此若

互联网上充斥着不良信息，便会对个人、行

业、社会等多方面带来影响，未成年人也容

易受到误导，违规收集个人信息也可能会

导致人们自身权益受到侵害。而平台在该

方面要承担起加强管理的责任，同时自身

也要依法依规经营，这不仅是为了保护用

户权益、推动行业良性发展，也是自身经营

的重要基石。

北京商报记者郑蕊周阳洋

距离此前国家互联网信息办公室约谈豆瓣，并依法予以150万元罚

款一事才刚刚过去一周，豆瓣又出现了新的处罚。12月9日，工信部对外

通报称，由于存在超范围收集个人信息的问题，且未按照要求完成整改，

因此依据相关法律要求对豆瓣App进行下架处理。接连的罚款与App被

下架的处罚，让豆瓣站上了风口浪尖。

宗馥莉的娃哈哈时代要来了？12月9日，杭州娃哈哈集团有限公司（以下简称“娃哈哈”）在官网宣布，娃哈哈

集团创始人宗庆后之女宗馥莉出任娃哈哈副董事长兼总经理，负责日常工作。“宗庆后虽未完全‘退休’，但宗馥

莉已经一步一步走到了台中央。”这是娃哈哈相关负责人对宗馥莉此次人事调动为数不多的回应。

业内人士认为，宗馥莉任职这几年希望通过推新品、换代言人、玩跨界等方式解决娃哈哈的“中年危机”，从

其运营管理方式可以看出年轻消费市场一直是娃哈哈产品推新的重要方向。但营养快线、纯净水和AD钙奶之

后，娃哈哈还尚未打造出深入人心的单品，这或是宗馥莉任职之后面临的一大考验。

北京商报讯（记者白杨张函）最近，一款

老金磨方芝麻丸产品火了。在老金磨方官方

微博中，该品牌黑芝麻丸产品广告宣传语为

“补气益肾还能防脱发”“秃头少女最爱”；李

佳琦直播间更是力荐老金磨方芝麻丸产品

“经常熬夜加班的女生一定要吃”，还介绍老

金磨方黑芝麻核桃粉能“补肾、乌黑头发”。在

大主播的带货下，老金磨方黑芝麻产品在网

络上成为热门商品，不少消费者表示相信其

能防脱养发，纷纷下单。

同时，北京商报记者在淘宝平台上看到，

固本堂旗舰店臻粒黑芝麻丸产品介绍中称

“体虚、睡眠不足、压力大引发的哺乳期脱发、

发际线上移，有臻粒黑芝麻丸，不用再怕”；月

销40万的善巢芝麻丸介绍称“关爱秀发”“拯

救你的发际线”；五谷磨房在宣传中也写着

“以黑养黑，焕‘发’新生”，并配有“稻草星人，

拥有‘顶’级快乐”“熬夜冠军，补给能量焕发

活力”等图文说明。

在业内人士看来，此类食品销售火爆，也

凸显了国人日益“焦虑”的滋补防脱需求。根

据国家卫健委2019年发布的脱发人群调查，

我国脱发人数已超2.5亿，其中，男性约1.63

亿，女性约0.88亿。

补肾、防脱、拯救发际线，小小一颗芝麻

丸真有这么神奇？北京商报记者注意到，老金

磨方、固本堂芝麻丸产品的生产许可证编号为

SC开头，即食品生产许可证。老金磨方芝麻丸

产品标准号为GB/T20977，国家标准全文公

开系统上显示，该标准为糕点通则执行标准；

老金磨方黑芝麻核桃粉产品标准号为GB

19640，为麦片类卫生标准。也就是说，老金磨

方芝麻丸、黑芝麻核桃粉产品为一般食品。

那么，一般食品能提供“补肾”“防脱”的

功效吗？法律对“功能性零食”有相关规定吗？

据悉，目前在我国现行法律法规中，并没

有功能性食品的概念和相关规定。《食品安全

法实施条例》第三十八条第一款规定，保健食

品之外的其他食品，不得声称具有保健功能。

按照《食品广告发布暂行规定》第十三条规

定，“普通食品、新资源食品、特殊营养食品广

告不得宣传保健功能，也不得借助宣传某些

成分的作用明示或者暗示其保健作用”。

厦门理则达律所律师郑秋云表示，普通

食品不得宣传任何保健功能或治疗功效，这

在食品安全法、广告法、药品管理法等法律中

都有明确规定。如果以普通食品宣称疗效，对

广大患者构成误导和欺诈，涉及违法。

北京国林贸知识产权代理有限公司商标

部负责人常■宇在接受北京商报记者采访时

称，李佳琦在销售老金磨方芝麻丸时宣称“生

发防脱”，涉嫌虚假宣传。在电视广告中没有

这种类似的虚假宣传，因为电视广告发布之

前都有相关部门审核，而现在直播平台由于

监管不够严格，类似情况频频发生。

“消费者靠吃零食恐怕很难达到期望中

的滋补效果。”业内人士认为，尽管黑芝麻里

的B族维生素在理论上可以预防脱溢性脱

发，但要想依靠芝麻丸中的这点含量达到缓

解脱发甚至帮助生发，有些不现实。此外，黑

芝麻中含有大量脂肪，热量高。老金磨方芝

麻丸产品成分表中，每100g芝麻丸含有1849

千焦的热量，即441千卡，热量为同等重量米

饭的3.8倍。

中国食品产业分析师朱丹蓬分析道，产

品想要宣传相关功能，需取得保健食品的“蓝

帽子”，保健品本身拥有较高的技术壁垒和行

业门槛，很多食品公司并不具备相关资质。

此外，北京商报记者发现，老金磨方黑芝

麻丸、十里磨方黑芝麻丸产品包装显示，均为

委托代工生产。2021年10月，有媒体报道称，

许多商家通过南京同仁堂授权贴牌销售黑芝

麻丸产品，南京同仁堂乐家老铺自营旗舰店

售卖的“十粒装黑芝麻丸”销量超10万瓶，同

样贴牌售卖南京同仁堂十粒装黑芝麻丸的店

铺还有900余家。

“很多企业都采用代工的方式去规避监

管，代工厂模式风险较高，因为企业无法盯住

每个代工厂的每个环节。”朱丹蓬对此表示。

就上述问题，北京商报记者以邮件形式

联系采访了老金磨方、固本堂、善巢，截至发

稿未收到回复。

宗庆后放权 娃哈哈的宗馥莉时代更近了


